

México, Brasil y Chile muestran recuperación significativa en el consumo: Gersan Zurita

Extracto de la entrevista con Gersan Zurita, vicepresidente senior de Moody's Investor Service, en el programa "Ganadores y Perdedores", conducido por Susana Sáenz en El Financiero Bloomberg TV.

SUSANA SAENZ: Moody's Investor Service señaló que México, Brasil y Chile muestran recuperación significativa en el consumo, lo que tiene un impacto en la economía.

Para hablar del tema, saludo a Gersan Zurita, vicepresidente senior de Moody's Investor Service. Qué tal, muy buenas tardes.

GERSAN ZURITA: Buenas tardes Susana. Muchas gracias por invitarme.

SUSANA SAENZ: Primero que nada, ¿de qué magnitud ha sido la recuperación del consumo en tres de las principales economías de América Latina?

GERSAN ZURITA: Bueno, en Chile se dio una recuperación no por la recuperación en la confianza, sino debido a los estímulos que fueron implementados por el gobierno de Chile para contrarrestar los efectos de la pandemia, pero el consumidor chileno aún permanece muy pesimista, lo cual nos lleva a pensar que la recuperación que se ha observado hasta la fecha, después de la pandemia, no es necesariamente sustentable en los niveles que hemos visto últimamente.

En el caso de Brasil, es un poco más real, vamos a decir, porque ha habido una recuperación no solo del empleo, sino también del ingreso real que sigue ajustado por la inflación, dado que aún existe en Brasil la negociación de salarios formalizada entre los sindicatos y los entes que emplean a los trabajadores en Brasil.

En el caso de México, ha habido una recuperación del empleo significativa con respecto a lo que sucedió en 2020 y eso se observa en la tasa de desempleo, sin embargo, es el país, de los tres, en el cual continuamos observando una caída en el ingreso, es decir, en los salarios de los trabajadores en México. Y también la recuperación ha sido en parte en el sector informal, donde no existe el mecanismo de negociación de salarios.

SUSANA SAENZ: Y ustedes dicen que las elevadas tasas inflacionarias y las previsiones de tipos de interés más altos atenuarán esta sólida recuperación del consumo. Cuéntenos cómo está el panorama.

GERSAN ZURITA: Claro. Para el consumidor es una gran preocupación cómo se ha comportado la inflación dado que por lo menos dos años, antes de este ciclo de mayor inflación, el consumidor y digamos el productor también, se acostumbraron a varios años de

inflación dentro de los objetivos de las autoridades monetarias, o sea, hubo un comportamiento bueno en cuando a la inflación.

La preocupación ahora es que en el presupuesto familiar y como ya lo mencionaste en los titulares, son los alimentos y la energía, que comprenden proporciones significativas del ingreso familiar, lo que están llevando a una mayor inflación.